

# LA LEX

ÉPOCA II

Quito, sábado 8 de agosto de 1903.

Nº 89

Administrador

Carlos Baer Lasso

Redactores propietarios

Pablo Mariano Borja, N. Clemente Ponce,  
C. Canillo Daste.

Agencia Central

Carrera Bolívar, Casa Nº 23, Letra C

APARTADO 208.—TELÉFONO 234

## LA POESÍA EN EL ECUADOR

POR  
**Victor L. Vivar**  
**GARCIA MORENO**

CARTA-PRÓLOGO  
(Conclusión)

Aquel hombre que parecía hecho exclusivamente para el mando en la guerra, solía tener también sus momentos de amargura, de desaliento, y llorar las desdichas de la patria; empero, sus momentos, como que salen de un corazón de bronce, si bien varoniles y fuertes, carecen de esa suavidad y ternura que hacen tan simpático el dolor. Y luego, parece que el poeta, acostumbrado a la vida pública ni ser el blanco de las miradas de todos, teme haber un alemán algo descompuesto y se reporta para llorar, dando de este modo ocasión a que tanto su amigo A LA PATRIA, como su elegía EN LA MUERTE DE R. CABRERA, tengan cierta energía prestada, carezcan de la espontaneidad de sus sátiras y se distinguen por cierto sabor á ensayos de colegio que se semeja mucho, pero mucho á versos de don Lorenzo Rufi. Pero á cualquiera otro de los firmantes académicos, menos por supuesto, don Leonidas Pallares. Afecta que para nada sirve, á no ser para traicionar... al buen sentido, y gemir á lo Campoamor. Cuando va al pie de los altares á desahogar su alma fatigada por la lucha digna, y traduce los salmos de David, el sentimiento se ensañera de él y la rosa dura de su corazón, tocada por la gracia divina, produce lágrimas abundantes de fervorosa y sincera piedad y arrepentimiento. La pompa oriental, la riqueza de imágenes y de colorido propios de la poesía pública, no se encuentran en las traducciones de García Moreno; más tienen un poco de la dignidad y de la expresión varonilmente sentida de la versión latina del Padre Seo, donde tanto García Moreno como los más, han variado sus imitaciones ó traducciones de los salmos; pues, excepción hecha del peruano Valde, es casi seguro que ni Olavide, ni José Joaquín Pesado, ni Segura, ni ninguno de los otros traductores americanos de salmos, llegó á saber en los días de su vida el *ab* y *del* hebreo. Después de la Avellaneda, que es acaso, la única en América que con la intuición propia del genio logró comprender y poseerlas á muchas de las bellezas bíblicas, García Moreno es el que mejor ha comprendido al poeta hebreo. Su traducción del Salmo XXXVII, al decir de Manuel María Pólit, conserva la concisión y energía del latín, es acabada y superior á la de Guzmán Carvajal. Sus traducciones no son, pues, copia

exacta del original, sino que están tomadas de segunda mano, siempre será honroso para él haberse en esta materia con el famoso traductor de los libros péticos de la Biblia, é ir con tanta ilustración, como la célebre poeta cubana, cuyas dotes soberanas para la guya ciencia aun no han sido superadas en el presente siglo por las de mujer alguna.

Cuanto á su traducción de Larra, como se trataba de un trozo patriótico, hasta decir que, no obstante el abismo que se separaba del poeta francés, García Moreno estuvo en su elemento. Y por lo que respecta á su traducción del AVE MARIS STELLA, que el terrible vencedor en el combate naval de Jambeli,—talvez por que habiendo pasado buenos apuros en el líquido elemento, como diría cualquier Pallares ó Terán)—sabía lo que entraña apellidar estrella lo de las mares á María,—acortó á traducirla mejor que mi maestro el Ilimo, y Rvmo. Señor Dr. Federico González Suárez que goza de justa reputación de admirable traductor latino.

Dios y Patria fueron las musas de García Moreno, y para ser poeta completo, puede que esté equivocado, sólo le faltó, á mi juicio, el haber anillado en trozos líricos con la Anfolita. Para nosotros los flacos de espíritu, los pobres pecadores, bien está que, por temor á las tentaciones y caídas, dejemos la capa sin pizca de galantería en las pequeñas y hermosas manos de la mujer de Putifar, y, en viendo una real moza, aun cuando la boca se nos haga agua, nos hagamos cruces y corramos de ella y nos contentemos con una platónica adoración, ó, lo que es triste, nos enamoremos y, por término y remate, acabemos en casorio, como quien dice, en dulce ahorcamiento. Pero cuando se lleva fósforo en la cabeza y fuego en el corazón; cuando la inspiración fatiga y está pronta la lira es muy del caso, ponga la cara que pongan los eunucos de la crítica, el que, siempre que no sean leas, se requiebre y cante á las hijas de Eva que dan en la manzana, digo en el *quid*, de hacer que olvide de rezar maitines un Petrarca, ó de volver loco á un Tasso. Desde que Apolo es Apolo, es privilegio de los poetas el pagar el amor ó los desdenes de sus damas con la música de sus rimas y el decirles en lindos versos y á gritos lo que los canchales vulgares, por temor á la burla y á festigos impudicos, apenas, pero apenas, nos atrevemos á decir piamto y muy en secreto. Y esto del privilegio poético tan es así, que, según una preciosa é inteligente amiga mía, las aveillas que aculloran á los acordes de la cítara de Orfeo, fueron unas tantas vírgenes, y las

fieras que se domesticaron, un tanto docenas de mal humoradas suegras.

Las más de las desgracias de mi tierra, que son infinitas, creo, querida y bella amiga, que se debe atribuir á no haber García Moreno requerido en verso á mis lindas y enfiabladas paisanas; pues, quién nos dice que requiebren los y marefaldas con sus trovos no se haber ganado sus voluntades, y por su medio las de todos nosotros? ¿quién nos dice que magnetizadas por el amor y el canto, no habría consacado á nuestras codiciadas enemigas el secreto de aquellas de esas nimiedades que son el fundamento de nuestra vida y de nuestro carácter, y comprendido de ese modo que la violencia nada establece en la familia ni en la sociedad? En vez de *casamentero*, de matar por violento de ilusiones amorosas, como era su costumbre, cante á la belleza García Moreno y talvez á la fecha es hoy otra la suerte de esta tierra, en que una rural mal entendida, quitando el amor, ha como mutilado la existencia humana: los hogares formados por el amor y las amenazas sólo producen malos ciudadanos; al paso que el amor y la belleza son hijos del cielo y por donde pasan tienen que dejar rastros de su origen divino: el bien, aun en medio de las mismas lágrimas y sufrimientos. Por una mujer se perdió Troya ¿por qué por la mujer también no se han de salvar los pueblos? Variados y complejos son los elementos que forman la base de la sociabilidad y del progreso de las naciones; y por lo mismo no sería muy aventurado suponer que Chile debe parte siquiera de su estabilidad á que Portales, su verdadero fundador, el García Moreno del Sur, como enamorado, comprendió mejor la vida que el García Moreno del Norte, y que como los únicos versos que compuso fueron dedicados á una paisana suya—indudablemente, como U, y como todas las chilenas, aunque lo calle la historia, preciosa—ocasión menos rabietas y por ende menos motivos de desunión entre la familia chilena. Quitado este defecto, la falta de esta amosita, talvez hasta sería de pasarse por alto á García Moreno cualquier fusillamiento. Veá U, así somos los ecuatorianos; bien que en esto nos acompañan nuestros hermanos de Colombia; que á pesar del sinnúmero de fusilados por don Julio Arboleda, como cantó éste á Puhénaz, se hacen lenguas de la ternura de su corazón!!!

Sea ó no sea—á causa del amor y la mujer—poeta por sus cuatro costados García Moreno; lo cierto es que fue hombre de elevado inspiración, y, lo que vale más, de alma nobilísima y de grandes y

heroicos hechos. Y si acaso por seguir la manía de dudar de todo, hasta cierto punto disculpable en los tiempos que corremos, duda U. mi palabra, permítame citar en apoyo mio á juez tan imparcial, de tanta valía y tan autorizado como don Marcelino Menéndez y Pelayo.

“Séanos licito, pues [dice el autor de la HISTORIA DE LAS IDEAS ESTÉTICAS EN ESPAÑA, en uno de sus estudios que va al frente de la ANTOLOGÍA DE POETAS HISPANO-AMERICANOS] cerrar esta sección con el nombre venerable del adalid y mártir de la causa católica en el Ecuador, el Presidente don Gabriel García Moreno, que si no cultivó la poesía como vocación predilecta, mostró en la EPISTOLA A FANTO grandes dotes para la alta poesía satírica, y en otras composiciones suyas, desgraciadamente escasas, ya originales, ya traducciones de salmos, tampoco en contró difícil al rehacer el idioma de las musas. Tienen estas piezas los descuidos inherentes á todo lo que se escribe para no ser impreso; pero en ellas como en sus escritos en prosa quedó un reflejo de la grande alma de su autor, que hubiera podido ser eminente en el arte de la palabra, sino hubiera preferido el arte soberano de la vida y la acción. Pudo por flaqueza humana pecar de terco é inflexible; quizá en alguna ocasión solemne puso á pique de ruina en Colombia los mismos intereses que tan heroicamente defendía en el Ecuador. Quizá no realizó un todo y por todo el ideal del gobernante cristiano; pero se aproximó á él más que otro ninguno de nuestros tiempos; y la grandeza de su administración, la entereza de su carácter y la gloria de su muerte, hacen de él uno de los más nobles tipos de la dignidad humana que en el presente siglo pueden glorificar nuestra raza. La república que produjo tal hombre puede ser pobre, oscura y olvidada, pero con el bien bastante para vivir honradamente en la historia”.

Suelen decir por ahí, querida y bella amiga, que UU. las mujeres dejan en sus cartas lo mejor y más importante, lo que en realidad tiene miga, sustancia, para el ánimo; pues, eso; á mí también se me olvidaba lo principal.

Va á saber, mi inteligente é inolvidable amiga, que el bueno de don Gabriel García Moreno no sólo hizo versos para regocijo de las musas; sino muchas, muchísimas obras de suma importancia y utilidad, como hospitales, hospicios, camitos, líneas férreas, escuelas, colegios y observatorios para bien de la nación, y—¡qué hubiera pensado el hombre!—para mal de nuestros pecados [los

míos y los de Pablo Mariano Borja, á quien aprovechando la ocasión, presento á U.] también un Panóptico; y un Panóptico que los enemigos del poeta Presidente han convertido en la sátira más cruel y terrible para la dignidad y la honrra de bien; y en el que, perdida toda esperanza, como los precios del Dante, me encuentro en unión de mi ilustre compañero infernalmente alojado y entonado á duo conmovedoras elegías. ¡Adiós U. á quién?—Pues á la República fundada por él, por García Moreno!...

VICTOR L. VIVAR.

El Panóptico, [Quito] 4 2 de octubre de 1895.

P. S.

¡En el Panóptico!... No me quite su gracia: respetada y bella amiga, no he cometido ninguna acción indigna; se lo aseguro á U. como caballero. Con todo, para evitar falsas interpretaciones y por ser causa del quebradero de cabeza de algún erudito del siglo XXX, juzgo prudente, como diría el portugués del epigrama, hacer historia.

En pleno triunfo del radicalismo ecuatoriano, cuando su caudillo juraba y rejuraba que nos había redimido de la esclavitud á los ecuatorianos y éramos libres, Pablo Mariano Borja y el que esto escribe cayeron en el garlito y fundaron un diario independiente y... el mismo día que salió LA LEX [así se llamaba el diario] estuvo preso el editor de este diario, y á siguiente muy temprano su distinguido compañero el Sr. Dr. D. Pablo Mariano Borja.

Para que no todo fuera prisión, silencio, oscuridad y monote, nin se tuvo cuidado de incendiar los archivos, biblioteca é imprenta del clero; y amenazan con revolvers y puñales al Ilimo, y Rvmo. Señor Arzobispo, á quien se resultó de lo lindo y se robó á discreción!...

¡Viva nuestro caudillo! habían escrito en las paredes interiores del Panóptico los criminales puestos en libertad por el héroe de... Jaramijó. ¡Viva nuestro caudillo!... Baste esto, querida y bella amiga, para que cesen las falsas interpretaciones y cualquier erudito del siglo XXX se admire no de que los redactores de LA LEX estuvieran presos; sino de que no fueran... ahorcados!!! [1]

VALE.

(1) Y no anduvo por desgracia equivocado en esta predicción nuestro malogrado colega; pues diez meses más tarde fué bárbaramente victimado por el triunfo del radicalismo, en la madrugada del 6 de agosto de 1896; para coincidir así en el mismo día en que 21 años antes este mismo liberalismo, pero entonces humillado, cobardemente asesinó al eximio Presidente y poeta Gabriel García Moreno.....

LA LEY

QUITO, AGOSTO 8 DE 1903

SEIS DE AGOSTO

08

Seis de agosto! Día de luto, de oprobio y de vergüenza...

El partido que al nacer en la gran Colombia resolvió bautizarse en monstruoso patriotismo con la sangre del Libertador...

En 1875 cayó el Coloso que con hercúleas fuerzas levantó a la República de la prostración en que, prematuramente se le iba agotando la vida...

En 1896 se apagó en la aurora la luz de una esperanza, con acabarse la vida del joven héroe, cuya singular inteligencia...

de la pereza intelectual, el abatimiento de carácter y la indiferencia para la suerte de la patria...

Y a medida que el tiempo corre y se va desenvolviendo el drama de nuestra vida nacional...

En vez de la fecundante luz de la inteligencia, las tinieblas profundas de la ineptitud, en vez de la ciencia...

¿Dónde vamos bajo el yugo de los victimarios?

REGI GENS ANTEGE... RIMUS COSTUS... AUTOR STUDIORUM OP... TIMORUM

de la pereza intelectual, el abatimiento de carácter y la indiferencia para la suerte de la patria...

Ah! cuán verdadero es lo que ya dijimos recordando otro crimen enorme:

Si sobre la tumba de las grandes víctimas no se levanta la justicia social, y con el castigo de los delinquentes reparta el orden la mano de Dios...

Esta es la ley: necesariamente la de cumplirse, porque Dios está sobre todos y su justicia no falta.

Como una muestra del juicio favorable que se formó en el extranjero de la acción de García Moreno en orden a la instrucción pública en el Ecuador...



INSTRUCCION PUBLICA

Como una muestra del juicio favorable que se formó en el extranjero de la acción de García Moreno en orden a la instrucción pública en el Ecuador...

Desde los primeros años de su Gobierno, García Moreno empleó, pues, sus esfuerzos en mejor ó, por mejor decir, en organizar la instrucción pública...

La jurisprudencia y medicina eran las únicas facultades que se enseñaban; si bien conocía García Moreno que en el país había profesores que reunían todas las condiciones apetecibles para enseñar el Derecho...

No ahorró García Moreno ningún esfuerzo para que existiera en el número y los servicios del Hospital de la Facultad de Medicina...

Y en materia de otras ciencias, el Hospital de la Facultad de Medicina...

RESUCENTISIMUS IN PERI SEDEM

JUSTITIAE CULTOR SCELERUM VINDEX

LOS GAINES

—Cain, dijo el Señor al fratricida, ¿Dónde está el justo Abel?— Y aquel precito...

Confesó al fin su bárbaro delito, El alma de terror sobrecogida...

—¿Dónde, 'nuevos Cates, ¡mi afligida Patria, díce hoy en doloroso grito!

Dónde el varón está de Dios bendito; Mi hijo, mi héroe, salvador y vida?

Y ellos ufanos, el sangriento acero Luciendo en alto; ¡Lo matamos! gritan: El crimen es virtud y es nuestra gloria!

Mas, tras los siglos, del Cain primero, Sueña horrenda la voz; ¡Quienes me imitan!

ficio para mejorar tan triste

La enseñanza primaria fue la que llamó la atención, y a multiplicar las escuelas a maestros, instruidos y animados de espíritu de caridad...

Un vasto aula se abrió bajo la dirección de los Hijos de San V. de Paul, y en ella se vieron meritos niños de ambos sexos...

Y muchos de estos alumnos fueron a ser capaces de ser útiles a su patria...

Ello es que las reformas en materia de enseñanza en el Ecuador...

Los jóvenes aludidos de esas instituciones...

El Trujo también a las Hermanas de Providencia que se consagraron a la instrucción de los indígenas...

JUAN LEÓN MERA

...después de haber estado...  
...de la Compañía de Jesús...  
...la docta Compañía pidió...  
...Morceno, químicos, físicos, natura-  
...matemáticos... y el consi-  
...fundamente instruidos co-  
...animados de inflexible celo...  
...reputado ingeniero alemán.

"Ciertos créditos se abrieron para  
parar en Europa y a través de Quito  
aparatos e instrumentos necesarios  
la enseñanza, como para un  
planteo laboratorio de física, otro de  
química y un gabinete de colecciones  
historia natural. Todo se realizó  
prontitud y se firmó en Quito,  
y el nombre de "Escuela Politécnica"  
en otro de enseñanza que podía, no  
mejos decirlo, rivalizar con nuestras  
jivas facultades de ciencias. Mu-  
veces visitamos esta Escuela;  
ambos minuciosamente sus dis-  
tosos laboratorios; asistimos a las  
fijas científicas de sus alumnos, y  
de vez en cuando admirando este  
foco científico, el primero tal vez de la Amé-  
y Meridional...

García Moreno fundaba en la Es-  
la Politécnica las esperanzas de su  
y para convencernos de ello  
ver el interés con que supervigil-  
su marcha y progreso, la asidua-  
con que asistía a los exámenes  
blicos que anualmente atralan la flor  
la sociedad quiteña. El mismo  
amaba a los alumnos, principal-  
te en química, que especialmente  
se distinguieron en esta ciencia.

Con la Escuela Politécnica organi-  
ó otra obra gigantesca que García  
eno confió a uno de los profesores  
esta Escuela. Se concluyó, puzo,  
grandes costos un magnífico Ob-  
vatorio destinado a la enseñanza y  
las observaciones astronómicas  
yado en las indicaciones de sabios  
eros que conciliar los servicios que  
vatorio astronómico establecido en  
Quito prestaría a la ciencia, su  
el eminente Jefe del Estado en  
onarse este nuevo sacrificio, y nue-  
é ilimitados créditos se abrieron  
la construcción del edificio y la  
unión de preciosos instrumentos.

"El nivel de los conocimientos cien-  
tos cada día elevaba más y más  
los alumnos de la Escuela Poli-  
y se establecían para ellos exá-  
correspondientes a los maes-  
de licenciado, doctor, ingeniero é-  
don respecto a la medicina. Gar-  
Moreno pidió a Francia un profes-  
de cirugía y otro de anatomía que  
bucargasen de organizar y en-  
trar estos ramos de aquella ciencia.  
ctor B. Gayraud, profesor agraga-  
de la facultad de Montpellier, y  
fuimos al Ecuador a encargarnos  
a enseñanza de la clínica quirúr-  
y de la anatomía.

Se trataba, no de mejorar, sino de  
la facultad de medicina que, en  
dad, no existía, y no era fácil la  
rea; pues, a más de los enormes  
a que debían hacerse, era necesar-  
vencer los obstáculos opuestos por  
malicia, la indiferencia o la ruti-  
Se necesitaba un local, un cuerpo  
enseñanza, y era menester organi-  
una enseñanza práctica de anató-  
fisiología, patología, obstetri-

García Moreno quería una "reforma-  
ción", y dio a Mr. Gayraud el  
de Decano con plena autorizac-  
que juzgase convenientes y pre-  
un plan de estudios. Y para  
había en Quito la parte más esen-  
a saber, un Hospital encargado a  
Hermanas de San Vicente de Paul  
yos recursos de elitas y "brazos" au-  
tos para una facultad; la pobla-  
media era de 300 enfermos, y los  
a patológicos los más variados,  
a circunstancia que podía favore-  
significativamente la enseñanza, esto  
la facultad con que se podía dispo-  
para los estudios anatómico pa-  
gicos, de la mayor parte de los  
se morían en ese establecimiento.  
"Había, además, un Hospital divi-  
do en dos departamentos" en el que

estaban los locos y en el otro los lepro-  
sos, los cuales, habían, según para  
hacer la enseñanza clínica; mas, para  
obtenerlo, era menester luchar enérgi-  
camente contra una opinión general-  
mente acreditada en el país, a saber:  
que los locos son enfermos, y que  
los leprosos no deben ser atendidos,  
porque su mal es contagioso. No de-  
jaremos de expresar la triste im-  
presión que nos causaron las pocas visitas  
que hicimos a esos desgraciados; mal  
acostados, mal alimentados, casi des-  
cuidados, y, a más, bien morían lan-  
tamente en inmundos aposentos. En  
esta ocasión hemos hecho observacio-  
nes sobre el contagio de la lepra y  
mantenido que, aunque fuese evi-  
dente, no justificaría el abandono de  
los desdichados que se ven acada-  
do de ella. En cuanto a los locos, su  
perfil es manifiesto que están bajo  
el dominio de la medicina. Los hi-  
jos de San Vicente de Paul habían  
abandonado, sin embargo, el favor de  
solicitado sus curadas a estos desgr-  
ciados paries, y García Moreno se  
ocupaba en hacer de parecer seme-  
jantes preocupaciones, y, ciertamente,  
lo habría conseguido, si sus asanos lo  
hubiesen dado tiempo.

"Al llamar a dos médicos extranje-  
ros para organizar la enseñanza de  
anatomía y cirugía, García Moreno

tuvo cuidado, como lo había hecho con  
los profesores de la Escuela Politécnica,  
de autorizarlos para comprar todas  
las cosas necesarias, a la organización  
práctica de estas dos partes de la en-  
señanza. Sería muy largo enumerar  
todos los objetos que exigía semejante  
destino. Libros, atlas, esqueletos, ma-  
niqués, aparatos é instrumentos de  
anatómico, aparatos é instrumentos de  
cirugía; todo lo que nuestras facultades  
de europeas tienen é han adquirido  
en largos años, todo esto hizo comprar  
García Moreno casi en un día.

"Poseyendo todos estos elementos"  
el señor Gayraud y yo no tuvimos  
ninguna dificultad en organizar una  
enseñanza completa y práctica de an-  
tomía y clínica quirúrgica. Inyeccio-  
nes, disecciones, autopsia, ejercicios  
de medicina operatoria, aplicaciones  
clínicas de todos los medios con que se  
ha enriquecido en estos últimos años  
el diagnóstico y el tratamiento quirúr-  
gico, todo se puso en servicio.

"Después de la anatomía y la cirur-  
gía era preciso atender a los otros ra-  
mos de la enseñanza médica. García  
Moreno sí lo el nuevo Decano un plan  
de estudios correspondiente al estado  
actual de nuestros conocimientos; te-  
niendo en cuenta las necesidades de  
la enseñanza, era preciso también  
atender a los recursos pecuniarios del

país y al número de alumnos con que  
se podía contar.

"El señor Gayraud propuso al hon-  
rabilísimo de siete profesores que ha-  
rían lecciones orales, añadiendo las  
demostraciones prácticas correspondien-  
tes." Debía también haber un nú-  
mero doble de honorarios, nombrados  
de la manera que lo son en nuestras  
facultades de Europa. "Debía haber,  
además, otros siete profesores agraga-  
dos, nombrados por concurso, y que  
tomarían una parte activa en la en-  
señanza; habría jefes o monitores de cli-  
nica; y otros de los trabajos anatómi-  
cos." Mas para que hablara de un  
plan de estudios que ya no se estable-  
cerá jamás!

"La enseñanza de la obstetricia tam-  
bién ocupó la atención del ilustre Pre-  
sidente. Estableció una casa de ma-  
ternidad, cuya dirección confió a un  
director de obstetricia, francesa,  
alumna laureada en la Maternidad de  
París, tan hábil como instruida. Se  
le proveyó de todo lo que podía necer-  
sitar para su enseñanza: libros, ma-  
niqués, piezas anatómicas, atlas, in-  
strumentos &c. Las lecciones eran un  
mismo tiempo teóricas y prácticas.  
Esta enseñanza, durante los cinco años  
que duró, ha dotado al Ecuador de  
verdaderas profesoras de obstetricia.  
"Las maravillas realizadas en fa-  
vor de la enseñanza médica en Quito  
en el período de su estadía en esta  
ciudad, bastan a demostrar el interés  
que el señor Moreno tenía en el progre-  
so de la ciencia que se enseñaba en  
esta escuela, y a demostrar también su  
generoso espíritu y su noble carácter.  
"El señor Moreno, al ser nombrado  
Decano de la Facultad de Medicina,  
se ocupó de organizar la enseñanza  
de la medicina en esta ciudad, y para  
ello se valió de los recursos que le  
ofreció el Gobierno, y de los que él  
mismo procuró reunir, y de esta ma-  
nera se estableció en esta ciudad una  
Escuela de Medicina que ha dado  
origen a una gran número de médicos  
que honran a la ciencia y a la patria.  
"El señor Moreno, al ser nombrado  
Decano de la Facultad de Medicina,  
se ocupó de organizar la enseñanza  
de la medicina en esta ciudad, y para  
ello se valió de los recursos que le  
ofreció el Gobierno, y de los que él  
mismo procuró reunir, y de esta ma-  
nera se estableció en esta ciudad una  
Escuela de Medicina que ha dado  
origen a una gran número de médicos  
que honran a la ciencia y a la patria.

vor de la enseñanza científica y litera-  
ria, debemos añadir los servicios, no  
menos notables, que García Moreno  
hizo a la enseñanza de las bellas artes.  
Organizó una Academia de pintura,  
escultura y arquitectura. Llamó tres  
profesores italianos y encargó a uno  
de ellos que plantara un Conservatorio  
de Música.

"Hemos visto muchas veces a este  
digno Presidente, en conciertos musi-  
cales dados en el Conservatorio, aten-  
tando con su presencia y sus aplausos  
al celo de los profesores, y alumnos."

"No pasaremos en silencio las útiles  
reformas que García Moreno hizo  
en la instrucción y educación de las se-  
ñoritas: Fundó dos casas, dirigidas, la  
una por las Hermanas de los Sagrados  
Corazones, y la otra por las Herma-  
nas belgas de la Providencia, ambas  
abundantemente dotadas de un perso-  
nal sabio y abnegado. "La enseñanza  
se hizo allí perfecta, como en nuestros  
mejores colegios. Se dedicaron, sobre  
todo, a dar a la enseñanza un carácter  
práctico. Se dio un especial cuidado  
al dibujo y a los trabajos de segu-  
rada, cada año, admirar al público una ex-  
posición en la cual se manifestaban  
los maravillosos productos de esta in-  
dustria infantil.

"Notad bien, que todos estos benefi-  
cios no estaban reservados exclusi-  
vamente a las jóvenes favorecidas por  
la fortuna; pues las Hermanas de la  
Providencia podían, gracias al acor-  
do del Gobierno, proveer a la conser-  
vación é instrucción de gran número de  
niñas huérfanas é indigentes.

"Se estableció también una escuela  
militar, donde los cursos científicos se  
daban por los profesores de la Escuela  
Politécnica, y que servía ab-  
solutamente para el ejército."

"Desgraciadamente el suceso de  
García se apresuró en apurrimiento."

"Incompleta fuera nuestra exposi-  
ción sino mencionásemos otra enseñan-  
za establecida por García Moreno, con  
el nombre de Protectorado de carpinteros,  
herreros, zapateros diversas nacionali-  
dades de Europa, se instaló en uno  
de los barrios de Quito para organizar  
los talleres donde pudieran aprender ó  
perfeccionarse los artesanos del país.

"García Moreno, organizando esta  
institución, se propuso facilitar la ad-  
quisición de los artículos, que aquellas  
industrias producen, y ahorrar así los  
enormes gastos que se hacían pidién-  
dolos a Europa; pues sólo el trasporte  
triple ó cuadruplica su precio."

"Estableció, en fin, la enseñanza  
primaria para los soldados; enseñanza  
descuidada por los anteriores gobier-  
nos, y los RR. Lazaristas se impusie-  
ron voluntariamente este cargo [1].

"Estableció también la enseñanza de  
primeras letras, y de algún arte u oficio  
a los deudos, a fin de reformar y moralizar  
a los delincuentes que, en la esfera ter-  
restre muchas veces se crían. Casi todos

FUNDADOR DE  
LA LEY  
EN SETIEMBRE  
DE 1895



Victor León Vivar

A GARCIA MORENO

Ni proterva ambición, ni ruin codicia,  
A descender te impulsa a la palestra;  
El sendero tu genio te demuestra,  
Y el triunfo al par que la contienda inicia:  
Amor, sublime amor de la justicia  
El fuego ardiente de tus ojos muestras;  
Por el poder de tu pujante diestra,  
Del criminal el trono se desguiza:  
Qué culpado resiste a tu mirada!.....  
La caterva de audaces malhechores  
Huye lejos se esconde amedrentada;  
Y con lengua de infames voceadores  
Te enaltece, Coloso ecuatoriano,  
Aun el crímen, llamándote... THANG.

N. CLEMENTE PONCE

ASEÑADO EN QUITO

EN 1896

A VICTOR LEON VIVAR

EN EL SEPTIMO ANIVERSARIO DE SU BARRERA ISMOLACIÓN

Frenesí de amor patrio, en la temprana  
Madurez del talento, y aleatoria  
Audacia incontestable que en la historia  
Ve lo imposible como sombra yana,  
Le infundieron la fuerza soberana  
Con que el Genio se atrevió hacia la Gloria;  
Y abatió a la Fortuna y la Victoria,  
De su vida en la espléndida mañana.  
Mas, antes que luciera en media día,  
Cual astro en el cenit toda su lumbré,  
Negra noche le envuelve..... Y tolaivó  
En la noche de negra servidumbre,  
Moribunda la voz de su entereza  
A la vida nos llama y la grandeza.

N. CLEMENTE PONCE

